



ARTICLE



DR SOPHIE TARDIEU

Membre de l'équipe fondatrice de
la Maison des femmes

Santé Publique

PRÉSENTATION DE LA MAISON DES FEMMES

"La Maison des femmes Marseille Provence a ouvert ses portes en janvier 2022 dans des locaux provisoires situés à l'hôpital de La Conception.

Unité de soins de l'Assistance Publique - Hôpitaux de Marseille, La Maison des femmes est un lieu unique, innovant, de prise en charge des femmes victimes de violences."



L'ORIGINE DU PROJET ?

"Nous sommes cinq femmes issues du milieu hospitalier et porteuses d'une même vision : une structure de soin hospitalière pour une prise en charge globale des femmes victimes de violences, inspirée du modèle de Saint-Denis. Nous avons donc décidé de porter ensemble ce projet.

La porte d'entrée à La Maison des femmes est le soin. Nous sommes donc une équipe de professionnels de santé, gynéco-obstétricien, gynécologue médicale, sage-femme, sexologue, psychiatre praticien de santé publique, psychologue, assistante sociale, secrétaire médicale Basée sur un modèle de prise en charge globale et de guichet unique, La Maison des femmes répond aux besoins de ces femmes mais également aux besoins des professionnels qui peuvent coordonner leurs actions pour une réelle efficacité."

"Nous proposons un parcours de soins coordonné et personnalisé basé sur des consultations médicales, un soutien psychologique, un accompagnement social, une aide juridique, des groupes de parole et des ateliers d'amélioration de l'estime de soi. Nous garantissons un accès inconditionnel aux soins pour les femmes victimes de violences, dans un lieu d'accueil unique, bienveillant, confidentiel et sécurisé."

"Nous avons mis en place 3 parcours de soins :

- Les femmes victimes de violences, tout type de violences : violences physiques, psychologiques, sexuelles et sexistes, violences conjugales, violences intra familiales, violences actuelles ou passées.
- Les femmes victimes de mutilations sexuelles, femmes excisées.
- Les femmes enceintes en situation de violence."

4

"Nous disposons également d'un 4e parcours très important, qui est un parcours de prévention et éducation en santé sexuelle et affective et lutte contre les violences faites aux femmes. Nous partons du postulat suivant : « C'est bien de soigner mais il faut également prévenir et éduquer la population ». Pour nous, professionnels de santé, l'éducation est vraiment le vecteur de la prévention des violences faites aux femmes."

RETOUR SUR L'ANNÉE 2022 EN QUELQUES MOTS

"L'année 2022 a été l'année de l'ouverture de la Maison des femmes. En une année d'existence, la Maison des femmes a pris en charge **320 femmes** sur les 3 parcours de soins. Plus de **1500 consultations** ont été réalisées.

Les femmes que nous prenons en charge c'est vous, c'est moi, une sœur, une amie, votre voisine. Ce sont des femmes qui ont en moyenne 35 ans, entre 16 et 78 ans. Plus de 30 nationalités de naissance. Bien sûr, les femmes vulnérables représentent une part importante. Nous recevons 20% de primo-arrivantes mais également des enseignantes, des infirmières, des avocates. En moyenne, **10 femmes par jour** dans nos locaux provisoires. Nous pensons en recevoir entre **30-50 dans nos futurs locaux**.

La Maison des femmes c'est également des programmes de formation innovants portés par Aix Marseille Université et des projets de recherche."



Et puis, La Maison des femmes existe aussi et beaucoup grâce à **l'engagement** et la **confiance** de tous nos partenaires publics parmi lesquels, l'ARS PACA, la Région sud, le Conseil Départemental, la Mairie, le Parquet et la Police, les mécènes privés indispensables pour compléter les financements publics, dont La Fondation Kering, Sessun, Fondations Nexity, Raja, Engie, Dapat, ...et notre chère marraine Clara Luciani.



LES PROJETS DE LA MAISON DES FEMMES

"En novembre 2023, la Maison des femmes déménagera dans une maison de ville de **460 m²**, indépendante, adossée à l'hôpital, mis à disposition par le Conseil Départemental 13. Ses nouveaux locaux nous permettront de développer le projet tel que nous l'avons initialement construit."

"Dès l'ouverture, une équipe experte pluridisciplinaire sera opérationnelle."

En plus des activités déjà existantes, nous prévoyons :

- Un renforcement de l'offre médicale avec notamment des consultations pédiatriques, des consultations de médecine générale.
- Des ouvertures de postes d'internes.
- Le développement de soins psychocorporels, de type kinésithérapie, ostéopathie.
- Des permanences administratives et policières viendront compléter nos permanences avocats.
- De nouveaux ateliers d'amélioration de l'estime de soi : ateliers de socio-esthétique, d'art thérapie, de langue française, en lien avec les associations locales."

"Dans le cadre de nos activités de prévention et d'éducation, nous aurons la possibilité d'accueillir des classes, des professionnels pour des séances/ateliers en santé sexuelle et affective dans nos locaux."

Nous continuerons à développer les activités « hors les murs » de la Maison des femmes, notamment des actions de prévention et sensibilisation vers des publics jeunes, étudiants, en milieu festif, entreprises, collectivités...

Nous poursuivrons le déploiement de programmes de formation innovants basés sur la pair-éducation en partenariat avec le tissu associatif local et porté par Aix Marseille Université (Programme Women 4 Women)"



LA RELATION MAISON DES FEMMES / FHF PACA

"En tant que défenseur et promoteur de l'hôpital et du service public, la FHF PACA est **mobilisée** sur les sujets qui intéressent **l'accès à la santé, l'égalité et l'équité**, le droit à un égal accès en particulier pour les plus vulnérables, les plus démunis, les plus fragiles... Elle promeut également tout ce qui est démarches d'« aller vers », évitant le recours trop tardif aux soins et à la prévention. De plus, elle porte une mission d'animation territoriale au niveau régional.

Ces **3 axes** constituant l'essence même de La Maison des femmes Marseille Provence, nous espérons un **soutien fort de la FHF PACA** dans les mois et années à venir afin de mener ensemble des projets à fort impact pour la lutte contre les violences faites aux femmes et de façon plus globale pour l'égalité hommes/femmes. "

UNE PHRASE POUR CONCLURE ?

***"Notre mantra à La Maison des femmes au service des femmes victimes de violences :
Prévenir, Soigner et Accompagner"***



[Facebook](#)



[Instagram](#)



[LinkedIn](#)

[EN APPRENDRE PLUS SUR LA MAISON DES FEMMES](#)

EQUIPE FONDATRICE DE LA MAISON DES FEMMES MARSEILLE PROVENCE

PR FLORENCE BRETTELLE – GYNÉCO-OBSTÉTRICIEN – CHEF DE SERVICE

DR SOPHIE TARDIEU – SANTÉ PUBLIQUE

DR HÉLÈNE HECKENROTH – GYNÉCO-OBSTÉTRICIEN

FRANÇOISE CERRI – SAGE-FEMME COORDONNATRICE

DR ANAÏS NUTTALL - GYNÉCOLOGUE